

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y PROPIETARIO ADAN GARCIA

AÑO III

San José, Costa Rica sábado 5 de abril de 1902

NÚMERO 832

ENRIQUE PUCCI

OFICINA

de Información y Consulta sobre Empresas Agrícolas é Industriales, posibles en Costa Rica.

AMÉRICA CENTRAL

San José.—Calle Central Norte
Número 117.

Horno para cal

ESTA OFICINA atenderá los informes que se soliciten de afuera del país.

Propondrá al Exterior las Empresas que se le encomienden.

Recibirá órdenes de compra y venta de fincas.

Aceptaré representaciones y comisiones, tanto Agrícolas é Industriales como del Comercio en general.

Tiene correspondencias en la República, en los puertos de Limón y Puntarenas; y en el Exterior en las ciudades de San Francisco y Los Angeles (California), en New Orleans, New York, Boston y Chicago.

AGRICULTURA E INDUSTRIA

ESPACIO RESERVADO PARA E. PUCCI

N.º 17 San José, 25 de marzo de 1902
INSTRUCCIONES

He recibido encargo de negocios sin las noticias necesarias para bien apreciarlos. Deseo utilizar tiempo y uniformar los trabajos de mi oficina. Manifiesto á quien interese, que en todo informe sobre la PROPIEDAD, en la que se quiere establecer una empresa deben darse los detalles siguientes:

SITUACION—LINDEROS — MEDIDAS — TOPOGRAFIA—HIDROGRAFIA—ELEVACION GEOGRAFICA y CLIMA, respecto á las aguas, vientos, temperatura y salubridad. **TERRITENIO** (profundidad, frescura, composición del suelo). **CULTIVOS** (descripción, medida y producción). **EDIFICIOS RURALES, MAQUINARIA, HERRAMIENTAS, BERRAMIENTAS Y ANIMALES** (descripción y estado). **TITULOS DE PROPIEDAD** (descripción y estado). **REGISTRO** (descripción y estado). **CIRO INSTANCIAS IMPORTANTES** (información sobre las materias de pas y de construcción, hincamientos á las fincas, caídas de agua, fuerza motriz, facilidades de vías de comunicación á la PROPIEDAD, distancia aproximada de ésta á los mercados, ferrocarriles (existentes en construcción y en proyecto), cursos de aguas navegables y canales en proyecto. **EMPRESAS** que se encomiendan: con los detalles de base para comprobar sus resultados. **CAPITAL NECESARIO—PROPUESTAS.**

En lo sucesivo aprovecharé de este mismo espacio para ultteriores instrucciones y avisos.

E. PUCCI

Emprende y continúa

La pereza es la llave de la pobreza

MANUAL

DE AGRICULTURA TROPICAL

por NICHOLLS

Trad. por Enr. Pittier en unión de D. Manuel

Aragón y J. A. Facio.

C. 2-50

Librería de Antonio Lehmann

TRANVIA DE SAN JOSE

AVISO IMPORTANTE

Esta Empresa pone en conocimiento del público que del 1º de marzo en adelante, regirá un nuevo sistema para el cobro de pasaje en la extensión de San Pedro.

“Todo pasajero, al pagar su pasaje, recibirá del Conductor un billete numerado que este empleado punzará al entregarlo. Al tiempo de recibirlo debe el pasajero observar que el billete esté perforado y que su número de orden sea mayor que el escrito sobre la pizarra colocada en el extremo del carro, y tendrá cuidado de conservarlo para mostrarlo á los Inspectores cuando lo soliciten en cualquier punto de la línea en que suban á comprobar el número de pasajeros. A nadie le será permitido permanecer en el carro sin su correspondiente billete, como tampoco á quien tuviere uno marcado con un número menor que el de la pizarra. Se exceptuarán de esta regla, solamente, á los pasajeros que gocen de pase libre; pero están en la obligación de ser portadores de sus respectivos Pases y de mostrarlos cuando sean requeridos por el Conductor ó Inspectores.”

San José de Costa Rica, 25 de febrero de 1902

T. PURDY,
Administrador

Carlos Díaz B.

NOTARIO PUBLICO

Despacha en el bufete de los Licenciados D. Francº Montero B. y Don Ricardo Casorla.

VIAJES AL PACIFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES... ofrece á los viajeros carrretones, hasta un telegrama á Atenas

El tren... 30 y 10 a.

en el magnifico

HOTEL DE

que lo ver...

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

ADÁN GARCÍA

REDACCIÓN:—Calle Central N. N° 117

Apartado Correo N° 177.

San José, Abril 5 de 1902

MOVILIZACION

Tierra y trabajo=Capital.
SMITH

Obvicio es la teoría que antecede; pero no es igualmente óbvice que se pueda trabajar sin comer y sin los elementos necesarios para el buen suceso del trabajo.

La tierra por sí sola representa un elemento componente de capital, y cuanto de mejor calidad ella sea, forma elemento constitutivo de mejor condición, oro de más quilates y valga la frase. Repitamos que estos elementos se integran y que para ejercitar ese precioso elemento que se llama trabajo, se requiere alimentar la máquina que lo produce, que se llama hombre.

Tenemos en el país una considerable porción del elemento A., ó sea tierra, de esa que dije oro de muchos quilates por su bondad; pero ese elemento requiere reintegrarse con el trabajo, elemento B., para formar capital. Habilitar la máquina, ese es mi proyecto.

Divídese el terreno baldío en lotes de á diez hectáreas y en secciones de á 106 lotes. Cincos lotes pertenecen como egides al centro colonial, un lote á la población de cien familias, que ocuparán los cien lotes para cultivarlos, previo ensayo.

Por cada lote se emite en papel, llámese billete, cédula, etc. la suma de ₡ 500 ó sean ₡ 50 por hectárea.

Cada familia nacional ó extranjera toma un lote y va recibiendo del papel emitido la cantidad equivalente al valor de su trabajo; de modo que cada colón que entra á circular está garantizado por otro tanto en trabajo más el valor de la tierra labrada y el incremento de lo sembrado. Recogidos los productos entran al centro colonial donde se ven y sirven su producido para amortizar el

billete. Con esto, el colono queda propietario de su lote, pagando en buenas condiciones 10, 20 ó 30 colones por cada hectárea.

Vaya un ejemplo:

Cien familias entran á la sección X para sembrar caña, y en consecuencia se emiten para esos trabajos ₡ 50,000 en cien series. Al cabo del año, que la caña comienza á producir está circulando toda esa suma; pero para que tal resulte hay una plantación de 1,000 hectáreas de esa gramínea que representa un capital de ₡ 1,000,000; dígalo quien sepa lo que esto vale, y que producirá por lo menos ₡ 500,000. ¿Estará el papel bien garantizado, sí ó no?

¿Quién beneficiará la caña? se me preguntará.

—Cualquier capitalista á quien se le comprometa el beneficio por diez años; el Gobierno mismo; las mismas cien familias pueden establecer el Ingenio á crédito, garantizando el pago con una parte de sus productos, sobre todo si se establece como obligación al constituir el sistema.

Lo dicho para la caña de azúcar bien puede aplicarse al millo, al arroz, al tabaco, al algodón, á la yuca, al añil, á las fibras, etc., cuidando de que cada sección no produzca, como base más que un determinado artículo con el fin de que la sabia ley de multiplicación de ejemplares, ó lo que es igual uno para muchos, tenga debido cumplimiento y sea ley de veras.

Cada diez secciones pueden formar un espléndido distrito para los efectos de gobernación, asistencia médica, servicio escolar, etc.

Las grandes propiedades particulares, incultas hoy, podrán entrar en este plan con ligeras modificaciones. De aquí resultará: aumento de población, nuevas producciones, movilización de la tierra, conversión de ésta inculta en centros productores, venta de ella por parte y á beneficio del Estado, el cual se hace más rico; y á mayor abundamiento, la divisibilidad del suelo.

No pienso que todo se haría así como así; el Estado tendría que meter la mano hasta el co-

do y sobre todo extremar vigilancia, tanto por el buen nombre y mejor suceso de la empresa, como por la responsabilidad creada al aceptar el papel; papel, que el tiempo, andando, se convierte en plata y oro porque da pié para producir artículos exportables y también porque anula la introducción. De dos modos puede uno hacerse rico: teniendo qué vender ó no teniendo que comprar; lo que puede explicarse de otra manera: bastarse á sus necesidades ó satisfacer las ajenas.

A la propiedad cultivada actualmente poco ó nada puede pedírsele: buena parte de ella está gravada y toda tiene ya sus cultivos y su plan, por eso importa abrir campos nuevos, para nuevos productos y admitir una nueva forma.

A donde tiene el país una gran fuente de riqueza—industria cuasi extractiva—para ser explotada por una compañía, eso lo diré en mi próximo trabajo si tiempo y humor no me faltaren.

LEONCIO N. BELLO

31 de marzo de 1902.

La esencia de este trabajo es tomada de un proyecto del Dr. Zambrana.

Ultimas noticias de Colombia

Extractamos de *El Porvenir* de Cartagena de 21 del mes pasado las notas siguientes:

—El Ministerio de Instrucción pública resuelve:

“Los individuos que de cualquier manera favorezcan la actual rebelión, y mucho más los que hayan tomado ó tomen armas contra el Gobierno quedan sin derecho á gozar de beca ó auxilios oficiales, para hacer estudios. Los individuos que hayan tomado ó tomen armas contra el Gobierno, no serán matriculados, ni admitidos á exámenes en las facultades superiores oficiales.”

—El Jefe Civil y Militar del Departamento de Bolívar, decreta:

“Expúlsase del territorio colombiano, como extranjero pernicioso, al italiano Federico Severini.”

—El General Luis Morales Bertí se lamenta de que el comercio vuela á los revolucio-

narios sal y mercancías y pretende impedirlo. Dice que “se han capturado unos 25 desertores; y todos están de acuerdo en q' los revolucionarios no paran en ninguna parte. Estos se hallan mal armados y carecen de municiones. Hemos encontrado 20 rifles, machetes y un cañón dañado, hecho por rebeldes.”

—Fué asaltada la guarnición que el Gobierno tenía en el pueblo de San Jacinto.

“Los cuarenta muchachos que la componían resistieron hasta agotar la última cápsula; tomados los dos cuarteles á machete y bayoneta, perecieron casi todos. No he podido obtener detalles, pues los 35 hombres que les envié en auxilio no pudieron llegar, porque los asaltantes tomaron camino para esta plaza inmediatamente pasó la carnicería y después de haber reducido á cenizas la población.”

El General Laureano Castro, Jefe de las tropas del Gobierno, refiriéndose al combate de Aguadulce dice que “al tercer día de combatir, como el agua y los víveres escaseaban en Aguadulce, dispuso la retirada. Las fuerzas del Gobierno tuvieron que abrirse paso por entre las filas enemigas. El General sabe de positivo que las fuerzas de Herrera tuvieron más de 700 bajas entre muertos y heridos. Califica de extraordinaria la bravura de los revolucionarios, muchos de los cuales cayeron á tres pies de las trincheras. Estos informes los confirma el General Salazar, Gobernador de Panamá.”

El Coronel Uribe, sobrino del General Uribe Uribe, murió en el combate de Aguadulce.

—Dice un Coronel revolucionario en *La República* de ayer:

“Ya he dicho que la contienda es á muerte y la revolución no cejará ni desistirá sino con el triunfo. Este es un convencimiento firmísimo de todos los liberales en armas. Y esa persuasión les infunde un entusiasmo extraordinario.”

—Ya lo había declarado antes el Gobierno en los siguientes conceptos de *El Porvenir*:

“No es éste momento de vacilaciones sino de decisión absoluta. Es necesario rodear y apoyar al Gobierno sean quie-

nes fueren los que lo representen.

—La lucha es á muerte y ella tendrá como consecuencia el siniestro *¡ay de los vencidos!*"

—Hace pocos días publicó *La República* de esta ciudad que "el Presidente Marroquín dimitió el mando habiéndose escondido con su Ministro de Guerra señor Fernández. Felipe Paúl, que ejercía el el Ministerio de Gobierno, encargóse de la Presidencia."

—Y últimamente comunican de Nicaragua que "el 19 de marzo último murió el Presidente Sauciente en la prisión de Villeta," lo cual "debe considerarse como un asesinato, y este crimen más lleva consigo el Gobierno de hecho del señor Marroquín."

—Continuaremos esta información, adicionándola con los juicios y comentarios que imparcialmente nos sugieran los hechos.

CRONICA MENUDA

Vacuna

Anteayer tarde llegó á San José el fluido pedido á los Estados Unidos. Llegaron apenas 500 tubitos, que no alcanzan ni para empezar. Con cada tubo pueden vacunarse solamente tres personas. Ignoramos el motivo por qué se pidió tan poco. Eso indica falta de previsión.

Nuevos casos

Se nos informa que anteayer fueron detenidos en Río Grande dos individuos atacados de viruela, los cuales individuos vienen de Panamá. Qué hacen las autoridades del puerto que así no más permiten el desembarco de personas procedentes del Istmo? Los comentarios huelgan.

El papel

Hemos recibido un ejemplar del folleto que acerca de la situación económica de Guatemala acaba de publicar don Máximo Soto Hall. Es un estudio hecho á conciencia en donde se hacen observaciones que muy bien podríamos aprovechar nosotros. El señor Soto Hall demuestra cómo el papel moneda, bajo la dirección acertada del señor Estrada Cabrera, ha logrado restablecer á Guatemala. Más tarde diremos algo más acerca de ese importantísimo trabajo, que no parece sino de un economista consumado.

Fiesta religiosa

El domingo seis de abril tendrá lugar en la Iglesia de Mata Redonda la función patronal de San Francisco de Paula. Se hacen muchos preparativos. La fiesta dará principio con un magnífico judas, al cual se le pegará fuego á las 6 de la mañana.

Garrote,

bala y puñaladas hubo el miércoles en Tres Ríos. Del inmenso bochinche resultaron muertos un señor Flores y un hijo del Jefe Político, don Abraham

Fonseca, quien también recibió un fuerte garrotazo en la cabeza. Parece que entre los Flores y Fonseca había viejas cuestiones de por medio. Un piquete de Caballería salió de San José tan pronto como tuvo noticia del hecho para evitar nuevos trastornos.

El hábil

torero venezolano *Piedra* se encuentra enfermo á consecuencia de un golpe que le dió un toro, en la corrida del domingo.

Hacemos votos por que el distinguido diestro mejore cuanto antes.

El laborioso

joven español D. Bernardo Sarratea contraerá matrimonio el día sábado 12 del corriente á las 8 de la noche, con la virtuosa señorita Celia Sánchez.

Nos complacemos en desear á los futuros esposos eterna luna de miel.

Asistimos

antenoche al *Variedades*. La señora Amalia Martín Grúas, nos sedujo con su porte arrogante y con su magnífica voz; y los señores Garrido y Acevedo, el uno como barítono, y otro como pianista son insuperables. Esta noche darán la tercera función en el Teatro Nacional, á beneficio del Templo de la Soledad. Casi todas las localidades están comprometidas.

Para Río Grande

Partió ayer el Dr. Toledo con el objeto de vacunar á los empleados de la línea y de aislar convenientemente los dos casos de viruela que allí se encuentran. Creemos que no estaría por demás que los paseos á Río Grande se prohibiesen. No debe permitirse sino que el tren de pasajeros llegue hasta San Antonio de Belén, no hacerlo así es permitir que de un momento á otro nos invada la tremenda peste.

Samaritana

Sabemos que la Semana Santa se celebró en Alajuela con mucha pompa.

Nota especial mereció del público la representación de la Samaritana por la bella señorita María Cristina Castro, hija de nuestro estimable amigo D. Ardilión.

Además de los encantos de

MUSICA

barata ofrecemos en esta oficina á los pianistas.—Tenemos un variado repertorio.—Precios de situación.

CON MAGNIFICA

hipoteca se solicitan mil seiscientos colones, á uno ó dos años de plazo.

En esta imprenta se dará razón.

María Cristina, que no podemos ponderar, el traje con que se representaba á la mujer de la sagrada leyenda es de verdadero gusto y de gran valía. Ese traje puede lucirse en la más pomposa representación artística de una capital.

Ayer

circuló el número 13 de *La Revista Jurídica*. Su contenido es el siguiente: Un estudio, por la Dirección; La situación económica de Guatemala, por Máximo Soto Hall; Vistas y Notas.

Se decía

ayer que en Santa María de Dota habían aparecido varios casos de viruela: El activo Dr. don José María Soto, Jefe de Sanidad, envió inmediatamente al Dr. Guerra para que en caso de que resultara cierta la noticia dictara en seguida todas las medidas profilácticas necesarias. Muy bien, Dr. Soto: así es como se atajan las pestes.

No es

es en Puntarenas sino en Panamá donde existen los 500 casos de viruela de que dimos cuenta ayer. El cajista probablemente estaba dormido cuando levantó la noticia.

¡Oh, los cajistas, cuántos disparates nos dejau decir á nosotros los pobres escritores!

ADAN GARCIA

Pasante de Abogado

—y—

Notario Público

Despacha en la oficina de "La revista. Los miércoles en Heredia: su casa de habitación.

VÍCTOR TREJOS

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado don Matías Trejos. Los miércoles en Heredia, en el bufete del Licdo. don José Gregorio Trejos.

SE vende la colección de EL PAIS

empastado y en perfecto buen estado.

Entenderse con

CARLOS DE J. GONZALEZ.

En esta Imprenta.

25

Años

de experiencia han probado fuera de toda duda que las enfermedades que generalmente consumen á la tierna infancia, á los adolescentes y á los adultos se contrarrestan y dominan con más rapidez tratando al enfermo con la

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao é Hipofosfitos de Cal y Sosa

que con cualquier otro remedio conocido.

Es grata al paladar y de fácil digestión. Devuelve al sistema la salud, permitiendo la debida nutrición del cuerpo mediante el alimento regular.

Casi todos los niños la toman con agrado y muy pocos adultos la rechazan. Si está Ud. perdiendo carnes, no deje de probar la EMULSION DE SCOTT.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

De venta en las Boticas.

Mírese con sospecha todo frasco que carezca del envoltorio sobre el cual va pegada la etiqueta del pescador llevando sobre los hombros un gran bacalao.

EL AGUILA DE ORO

Este acreditado establecimiento, situado en la Calle del Comercio, 50 varas al Sur del Teatro de Variedades, ofrece á su numerosa clientela un inmenso surtido de mercaderías que acaba de recibir, las cuales vende á precios sumamente bajos en atención á la crisis por que atraviesa en la actualidad el país.

En todo ha hecho rebajo del 5 o/o

Pídase con preferencia lo siguiente, que lo tenemos número uno: Ostiones, Salmón, Bacaláo, Cognac, Vinos, Conservas, Arroz, Jamones, Quesos de todas clases, Tostelería y Confitería finas (surtido completo para Cuaremas).

El famoso vino de naranja

Azúcar por mayor y al menudeo, Puras del General á dos por cinco, Cerveza de todas clases, en fin, todo lo concerniente al ramo de Pulpería ó Almacén de abarrotes.

Al frente de la cantina se encuentra el hábil y conocido **Atiliano**, que sabe preparar unos Biters y Koktails de chuparse los dedos. Los refrescos de tamarindo iguales á los que vendía la Teutonia.

El Aguila de Oro

deseosa de complacer á sus clientes, los da á 10 céntimos —Pasad al Aguila de Oro, si queréis BUENOY BARATO.

Napoleón Soto

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica,

Francisco Gerdión

Relojero Suizo

Avisa á sus clientes que ha trasladado á Puntarenas y que el frente del taller que tenía establecido en Heredia ha quedado su discípulo Don Moisés Flores.

A quien declara competente para toda clase de trabajos de composición de relojes y máquinas de coser, etc. y lo recomiendo á la confianza del público por su actividad honradez y competencia.

La relojería continua situada como siempre en Heredia, calle del comercio frente á la casa de don JUAQUIN M^o FLORES.

LA JOSEFINA

Esta acreditada panadería se esmera cada vez mas en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece á bajos precios

Alberto Odio

VENDO BARATO

Un clasificador muy bueno para café
San José enero 14 de 1902.

José Durán

ACADEMIA DE INGLES

DE N. W. CLAUSEN

Calle 18 N. n^o 162.—50 varas al Norte de "Las Ciudades de Italia.

Precio y horas á comodidad

GRAN RESTAURANT MONLUIS

DE JOSE FERNANDEZ

Donde **high life** encuentra el servicio más decente, más político y más sustancioso.

Casi siempre novedades de los platos más especiales y sabrosos que se encuentran en la capital.

RIQUEZA Y VARIEDAD DE MENÚ CAMAREROS FINOS

— MESA VARIOS ESTILOS —

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Despacha en su oficina.— Calle de Catedral 200 varas al sur del Parque. Dentaduras esmeradas.—trabajo garantizado. Precios módicos.

500.00 COLONES

Con dos años de plazo, al dos por ciento de interés y con hipoteca á satisfacción se ofrecen 500.00 colones, para más informes, en esta Imprenta.

San Jose febrero de 1902.

SE DESEA

Dar en alquiler, por 3 ó 6 meses, una buena casa de dos pisos muy bien situada y amueblada.

PRECIO MODERADO

Informará—R. ALVARADO

Febrero 15 de 1902.

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos de puentes, coronas, y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos.-

Calle Central, Norte. n^o 88.—Apartado n^o 170.

Utiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio.

Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería.

Dr. T. M. Calnek

Oficina: Calle Central casa de don Justo Quirós, frente á la iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: DE 11 A M, A 2 P M

IMP. LAREVISTA — PROPIETARIO ADÁN GARCIA